
Дата: 05.11.2020г. 

Теоретическое занятие по дисциплине «Русский язык и культура речи». 

Тема занятия № 13: «Орфограммы в самостоятельных частях речи». 

1. Запишите в тетради дату и тему занятия. 

2. Составьте конспект лекции. 

 

     Части сложных слов могут соединяться при помощи гласных О или Е 

либо   без соединительных гласных: землетрясение, левобережный, авиабаза. 

ЗАПОМНИТЕ: времяисчисление, времяпровождение, себялюбие, 

семядоля, электрификация, центрифуга, сороконожка, сорокоуст. 

Сложные слова, начинающиеся с аван-, авиа-, авто-, агро-, аудио-, аэро-, био-

, вело-, видео-, гео-, гидро-, диа-, евро-, зоо-, кино-, космо-, макро-, микро-, 

метео-, мото-, нео-, радио-, стерео-, теле-, фото-, электро- пишутся слитно: 

авансцена, макроэкономика, аудиокассетный. 

Существительные и прилагательные, первая часть которых образована от 

числительного, пишутся слитно. При этом данные части употребляются в 

форме родительного падежа: двадцатидвухлетие, трехразовый. Но: 1, 90,100, 

1000 — одногодичный, девяностолетие, сторукий, тысячелетие. 

Слитно пишутся сложносокращенные слова всех типов: собкор, райотдел, 

бухучет. 

Слитно пишутся сложные слова, начинающиеся с полу-: полуостров. 

Сложные существительные 

СЛИТНО пишутся сложные существительные: 

с первой частью на -И (глагольной, глагол в форме повелительного 

наклонения или выраженной числительным): сорвиголова, вертихвостка, 

держиморда; пятилетие, сорокалетие. 

ИСКЛЮЧЕНИЕ: перекати-поле. 

1) со второй частью -метр: динамометр, амперметр; 

2) образованные от географических названий, пишущихся через дефис, и 

обозначающие названия жителей: ньюйоркцы, ореховозуевцы. 

ЧЕРЕЗ ДЕФИС пишутся сложные существительные: 

1) представляющие собой сложные названия со служебными словами в 

середине: иван-да-маръя, Ростов- на-Дону; 

2) имеющие значение одного слова и состоящие из двух самостоятельно 

употребляющихся существительных, без соединительных гласных О или Е: 

генерал- майор, театр-студия; 

3) обозначающие названия промежуточных направлений сторон света: 

юго-запад, северо-восток; 

4) с первой частью вице-, лейб-, обер-, унтер-, штаб-, экс, -стоп: вице-



адмирал, экс-чемпион. 

ЗАПОМНИТЕ: контр-адмирал, НО: контрразведка, контрудар, 

контрреволюция. 

Правописание существительных с пол- 

Через ДЕФИС пишутся существительные с пол- в следующих случаях: 

1) если вторая часть начинается с гласной: пол-огурца, п ол - я б л о к а, 

2) с прописной буквы: пол-Москвы, пол-Ростова; 

3) с буквы л: пол-лимона, пол-листа. 

В остальных случаях СЛИТНОЕ написание: полгорода, полмира. 

Слово «пол» пишется отдельно: пол столовой ложки, пол нашего города. 

ЗАПОМНИТЕ: поллитровка. 

Правописание сложных прилагательных. СЛИТНО пишутся сложные 

прилагательные: 

1) образованные из словосочетаний, где одно слово подчинено другому: 

первобытнообщинный (первобытное общество), зеленоглазый (зеленые 

глаза); 

2) одна из частей которого отдельно не употребляется: узкогрудый, 

быстроногий; первая часть содержит элементы: верхне- (верхнелужицкое 

наречие), нижне- (нижнесаксонский), древне- (древнеславянский), средне- 

(среднерусская), ранне- (ран-непосаженный), поздне- (позднелатинский), 

обще-(общедоступный); 

3) образованные от сложных существительных, которые пишутся слитно: 

железобетонный, водопроводный; 

первая часть содержит наречия: высоко (высокооплачиваемый), выше 

(вышестоящий), глубоко (глубокорасположенный ), густо (густонаселённый), 

крупно (крупногабаритный), круто (крутоизогнутый), много 

(многообещающий), мало (малоизученный), низко (низколетящий), остро 

(остросюжетный), толсто (толстокожий), широко (широкодоступный). 

ЗАПОМНИТЕ: густонаселённые районы — густо населённые 

аборигенами территории; чисто французский аромат. 

ЧЕРЕЗ ДЕФИС пишутся сложные прилагательные: 

1) образованные от существительных, пишущихся через дефис: юго-

западный, вице-адмиральский; 

2) обозначающие оттенки цвета и вкуса: светло-зеленый, кисло-сладкий; 

3) образованные от сочетания имени и фамилии, имени и отчества, двух 

фамилий: Сергей-Иванычев дом, илъфо-петровский роман; 

4) образованные от слов, обозначающих равные понятия (между ними 

можно вставить союзы «и» или «но»): литературно-музыкальный, русско-

немецкий; 

5) при обозначении географических или административных названий: 

Восточно-Европейская равнина, Северо-Кавказский военный округ. 



ЗАПОМНИТЕ: Если данные прилагательные не обозначают 

географические или административные названия, они пишутся со строчной 

буквы и слитно: северокавказская растительность. 

6) в первой основе есть суффиксы: -ат (плёнчаточешуйчатая оболочка), -

ист (песчанисто-парниковая почва), -ов (плодово-ягодная культура); 

7) основа первой части образована от слов иноязычного происхождения и 

оканчивается на -ико (медико-судебный, химико-фармацевтический ). 

ЗАПОМНИТЕ: 

■ великодержавный, великомученический, великосветский, великорусский: 

■ необходимо отличать сложные прилагательные от сочетаний наречий с 

прилагательными (меры и степени) и причастиями: абсолютно глупый, со-

вершенно секретный, поэтически одаренный, юношески задорный, 

социально опасный, физически развитый ребенок, морально устойчивый 

человек и др. 

Правописание -Н- и -НН- в суффиксах существительных, 

полных и кратких прилагательных, наречиях, отглагольных 

прилагательных и причастиях 

Выбор одной или двух букв Н зависит от особенностей самого суффикса, 

от части речи, от наличия в конце основы исходного слова буквы Н. 

1 В существительных 

1. Написание -Н-, -НН- в именах сущ. определяется теми же правилами, 

что и написание -Н-, -НН- в полных прилагательных: осинник (основа на -Н-, 

а суффикс начинается с Н), нефтяник (суффикс -ЯН). 

ЗАПОМНИТЕ: приданое, но бесприданница. 

1 С -Н- или -НН- пишутся существительные, образованные от 

соответствующих основ: конопляник, песчаник, сребреник, бессребреник, 

гостиница; 

-Н- 

1. В прилагательных, образованных от существительных при помощи 

суффиксов -ИН, -АН, ЯН: лебединый, песчаный, конопляный. 

Исключения: оловянный, стеклянный, деревянный. 

2. В прилагательных первообразных: синий, юный, зелёный, багряный, 

румяный, пряный, рдяный, а также в притяжательных прилагательных: 

бараний, свиной. 

ЗАПОМНИТЕ: 

■ маслЯный (для масла, из масла, на масле): масляная лампа, масляный 

насос, масляное пятно, масляная краска. 

■ маслЕный (запачканный, пропитанный, смазанный маслом): 

масленый руки, масленая каша, масленый блин, масленые глаза, 

масленая неделя. 



-НН- 

 

В прилагательных, образованных от существительных с основой на Н 

при помощи суффикса -Н: сон — сонный. 

1. В прилагательных, образованных от существительных при помощи 

суффиксов -ЕНН, -ОНН: солома — соломенный, лекция — лекционный. 

Исключения: ветреный. Но приставочные образования от слова ветер с -

НН-: заветренный, обветренный, 

2. В кратких прилагательных пишется столько же Н, сколько и в полных: 

воспитанная девушка — девушка воспитанна. 

В отглагольных прилагательных и причастиях  

-Н- 

1. В бесприставочных прилагательных, образованных от глаголов 

несовершенного вида, а также не имеющих зависимого слова: ломаная 

линия, званые гости, домотканая скатерть, крашеный платок. 

Исключения: медленный, желанный, священный, нечаянный, отчаянный 

(от глагола чаять), окаянный, невиданный, неслыханный, нежданный, нега-

данный, жеманный, чванный, чеканный. 

2. В бесприставочных прилагательных с частицей НЕ: некошеная трава, 

незваные гости, немощёная улица. 

3. В кратких страдательных причастиях: поле не засеяно, книга не 

прочитана, ошибка исправлена. 

-НН- 

1. Если есть приставка: выдержанное вино, несмазанное колесо, 

свежезамороженное мясо (свежемороженое мясо). 

Исключение: названый (брат), посажёный (отец), смышлёный (мальчик). 

2. В бесприставочных причастиях, образованных от глаголов 

совершенного вида: брошенный, данный, купленный, лишённый, пленённый 

и в немногих причастиях, образованных от глаголов несовершенного  вида 

(виданный, виденный, слыханный, читанный). 

3. Если к ним относятся зависимые слова: сеянная через сито мука. 

4. В прилагатеьных глагольного происхождения на -ованный, -ёванный: 

балованный, рискованный, корчёванный. 

ЗАПОМНИТЕ: кованый, жёваный. 

ЗАПОМНИТЕ: 

-Сочетания: глаженый-переглажеНый, стираный- перестиран ый. 

-ПисаНая красавица, ПрощёНое воскресенье. 

-В сложных словах: гладкокрашеНый, домоткаНый, малоезжеНый (наличие    

второго корня не влияет на написание Н/НН). 



-Необходимо разграничивать страдательные причастия и образованные от 

них прилагательные: Будучи раненным солдат оставался в строю. Раненый 

солдат оставался в строю. Раненный в голову солдат оставался в строю. В 

кратких причастиях пишется -Н-, в кратких прилагательных -НН-. Девочка 

воспитаННа. Девочка воспитаНа в детском доме. 

В наречиях 

В наречии пишется столько же -Н-, сколько и в полном прилагательном: 

смотреть изумлённо; нежданнонегаданно; путано отвечать. 

4. Выполните задание 

1) Отметьте номера словосочетаний, в которых пишется Н. 

1) крашен...ая дверь, 2) некрашен...ая дверь, 3) покрашен...ая дверь, 4) 

крашен...ая масляной краской дверь, 5) дверь покрашен...а, 6) дверь 

покрашен...а краской, 7) не крашен...ая никем дверь, 8) цен...ая вещь, 9) вещь 

цен...а, 10) это цен...о, 11) вещь оцене- н...а, 12) оценен...ая вещь. 

2)Отметьте случаи правописания Н во всех частях речи. 

1) малоезжен...ый, 2) выдержан...ое вино, 3) бездомная пропасть, 4) 

пропасть бездон...а, 5) нежда...ный, 6) безлун...ый, 7) стеклян...о-прозрачный, 

8) ледян...ой, 9) неждан...о-негаданно, 10) рискован...ый, 11) свежезелен...ые, 

12) нежеланный, 13) никем не зван...ый, 

13) незван...ый гость, 15) некошен...ая трава, 16) сеян...ые поля, 17) 

посеян...ые озимые, 18) хоже- ные-перехожен...ые тропинки, 19) 

свежескошен...ые, 20) глажен...ые брюки, 21) глаженое-переглажен...ое 

платье, 22) неписан...ый закон, 23) мощен...ые дороги, 24) мощен...ые 

булыжником дороги, 25) замоще- н...ые дороги, 26) переглажен...ое белье, 27) 

ношен...ый- переношеный костюм, 28) стираное-перестиран...ое белье, 29) 

штопаные-перештопан...ые носки, 30) лата- ный-перелатан...ый пиджак, 31) 

обществен...ость была взволнован...а сообщением, 32) игра актеров была 

взволнован...а, 33) эти выводы совсем необоснован...ы, 34) требования 

необоснован...ы, 35) дело сделан ...о. 

 
 
       Выполненную работу отправляете старосте. Староста формирует 

папку, подписывает тему, ставит дату и присылает в личное сообщение 

на электронную почту gulsasyakg@mail.ru 
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